

Zeitschrift: Bulletin technique de la Suisse romande
Band: 69 (1943)
Heft: 23

Sonstiges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN TECHNIQUE DE LA SUISSE ROMANDE

ABONNEMENTS :

Suisse : 1 an, 13.50 francs

Etranger : 16 francs

Pour sociétaires :

Suisse : 1 an, 11 francs

Etranger : 13.50 francs

Prix du numéro :

75 centimes.

Pour les abonnements
s'adresser à la librairie
F. Rouge & C^{ie}, à Lausanne.

Paraisant tous les 15 jours

Organe de la Société suisse des ingénieurs et des architectes, des Sociétés vaudoise et genevoise des ingénieurs et des architectes, de l'Association des anciens élèves de l'Ecole d'ingénieurs de l'Université de Lausanne et des Groupes romands des anciens élèves de l'Ecole polytechnique fédérale.

COMITÉ DE PATRONAGE. — Président : R. NEESER, ingénieur, à Genève ; Vice-président : M. IMER, à Genève ; secrétaire : J. CALAME, ingénieur, à Genève. Membres : *Fribourg* : MM. L. HERTLING, architecte ; P. JOYE, professeur ; *Vaud* : MM. F. CHENAUX, ingénieur ; E. ELSKES, ingénieur ; EPITAUX, architecte ; E. JOST, architecte ; A. PARIS, ingénieur ; CH. THÉVENAZ, architecte ; *Genève* : MM. L. ARCHINARD, ingénieur ; E. MARTIN, architecte ; E. ODIER, architecte ; *Neuchâtel* : MM. J. BÉGUIN, architecte ; R. GUYE, ingénieur ; A. MEAN, ingénieur ; *Valais* : M. J. DUBUIS, ingénieur ; A. DE KALBERMATTEN, architecte.

RÉDACTION : D. BONNARD, ingénieur, Case postale Chauderon 475, LAUSANNE.

CONSEIL D'ADMINISTRATION DE LA SOCIÉTÉ ANONYME DU BULLETIN TECHNIQUE
A. STUCKY, ingénieur, président ; M. BRIDEL, G. EPITAUX, architecte ; M. IMER.

SOMMAIRE : *Les séries de Fourier et leur application à certaines intégrations*, par Ch. BLANC, professeur à l'Ecole d'ingénieurs de l'Université de Lausanne. — *Quelques aspects du calcul des ouvrages en béton précontraint (suite et fin)*, par F. PANCHAUD, professeur à l'Ecole d'Architecture de Lausanne. — *Société suisse des ingénieurs et des architectes : Procès-verbal de l'assemblée des délégués du 11 septembre 1943*. — **CORRESPONDANCE** : *A propos du projet de la route de grande communication par la vallée de la Venoge*. — **BIBLIOGRAPHIE**. — **SERVICE DE PLACEMENT**.

Les séries de Fourier et leur application à certaines intégrations,

par Ch. BLANC, professeur à l'Ecole d'ingénieurs
de l'Université de Lausanne.

On peut distinguer deux problèmes essentiellement différents où interviennent les séries de Fourier.

Le premier (l'analyse harmonique) est la recherche d'une série destinée à représenter une *fonction donnée* ; en soi, il n'y a pas d'intérêt particulier à chercher la série de Fourier d'une fonction ; mais on sait (et on le verra plus loin par certains exemples) qu'il peut être avantageux de le faire si cette fonction constitue le second membre d'une équation différentielle linéaire.

Le second problème est la recherche, sous forme d'une série de Fourier, d'une *fonction inconnue a priori* et définie par certaines conditions, particulièrement par une équation différentielle avec conditions aux limites. La recherche d'une *fonction* est ainsi transformée en la recherche d'une *suite de coefficients*, problème souvent plus simple : on a alors une méthode de *transformation*, analogue, pour les problèmes aux limites, à la transformation de Laplace pour les problèmes à conditions initiales¹.

En général, les deux points de vue se rencontrent simultanément dans une même question ; mais les moyens propres à fournir le résultat sont fort différents. Les formules pour le calcul des coefficients de Fourier

Publicité :
TARIF DES ANNONCES
Le millimètre
(larg. 47 mm.) 20 cts.
Tarif spécial pour fractions
de pages.
En plus 20 % de majoration de guerre.
Rabais pour annonces
répétées.



ANNONCES-SUISSE S.A.
5, Rue Centrale,
LAUSANNE
& Succursales.

d'une fonction donnée sont bien connues (on les rappellera ci-dessous) ; nous sortirons de notre sujet en parlant des méthodes numériques, graphiques ou mécaniques qui réalisent ces formules. Nous nous attacherons par contre à indiquer dans quel esprit il faut user des séries de Fourier lorsqu'elles sont utilisées comme méthodes d'intégration d'équations différentielles. Nous donnons, en guise de préambule, l'extension de certaines formules classiques de calcul intégral au cas de fonctions discontinues : on voudra bien ne pas y voir une spéculation de pure mathématique, mais au contraire des calculs nécessaires, les fonctions discontinues jouant un rôle essentiel, et souvent trop négligé, dans les mathématiques de l'ingénieur (charges concentrées, percussions, ondes de choc, etc.).

Nous donnons ensuite une définition de la série de Fourier qui est assez différente de celles que l'on rencontre dans les traités classiques. Elle a, pensons-nous, l'avantage de faire ressortir très simplement les propriétés de ces séries, tout en exigeant des démonstrations plus simples. Cette définition permet d'établir les formules (3. 1) qui sont la clé de cette étude. Nous terminons par quelques exemples.

1. Formule d'intégration par parties.

Lorsque nous parlerons d'une fonction quelconque $f(x)$, nous supposerons implicitement qu'elle est définie dans l'intervalle $(-l, +l)$, cet intervalle étant composé d'un nombre fini d'intervalles partiels où la fonction est analytique ; en d'autres termes, cette fonction est continue et dérivable partout excepté en un nombre fini de

¹ Voir Ch. BLANC : « Transformation de Laplace et équations différentielles », *Bulletin technique*, 6 février 1943, p. 25-30.